

30 juin 1975 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

# ALLOCUTION TELEVISEE DE MONSIEUR VALERY GISCARD D'ESTAING SUR LA SITUATION ECONOMIQUE ET SOCIALE, LA POLITIQUE DE REFORMES ET LA VIE POLITIQUE, PALAIS DE L'ELYSEE LUNDI 30 JUIN 1975

BONSOIR MES CHERS AMIS, C'EST VOTRE PRESIDENT QUI VOUS PARLE ET QUI VA S'ENTREtenir AVEC VOUS DES EVENEMENTS IMPORTANTS DE CE MOIS. LORSQUE J'AI COMMENCE CES ENTRETIENS, VOUS VOUS EN SOUVENEZ, C'ETAIT ENCORE L'HIVER, ET NOUS VOICI L'ETE, APRES, IL EST VRAI, UN PRINTEMPS OU SE SONT EMMELES L'HIVER ET L'ETE. C'EST EN MEME TEMPS LA FIN DU PREMIER SEMESTRE, LES ECOLES SONT FERMEES, BEAUCOUP D'ENFANTS SONT PARTIS, LES ELEVES ET LES ETUDIANTS TERMINENT LEURS EXAMENS & DEJA, UN CERTAIN NOMBRE DE TRAVAILLEURS VONT COMMENCER LEURS VACANCES. AU-COURS DE CET ENTRETIEN, JE VOUDRAIS VOUS PARLER SUCCESSIVEMENT DE LA SITUATION ECONOMIQUE ET SOCIALE, DES REFORMES QUI ONT ETE ADOPTEES PAR LE PARLEMENT ET, ENFIN, VOUS DIRE UN MOT DE LA SITUATION POLITIQUE. JE LE FERAI BRIEVEMENT, MAIS J'AURAI UN PEU DE MAL A RESPECTER L'HEURE PARCE QUE JE N'AI PAS MA PENDULE HABITUELLE : ELLE EST EN REPARATION. ET, D'ABORD, LA SITUATION ECONOMIQUE ET SOCIALE. C'EST UNE SITUATION A 3 COMPOSANTES : LE COMMERCE EXTERIEURE, LES PRIX, LE NIVEAU D'ACTIVITE ET D'EMPLOI\

D'ABORD, LE COMMERCE EXTERIEUR. SUR LES 2 PREMIERS POINTS, C'EST-A-DIRE COMMERCE EXTERIEUR ET PRIX, LES RESULTATS QUI ONT ETE OBTENUS SONT DES RESULTATS POSITIFS. POUR LE COMMERCE EXTERIEUR, VOUS VOUS SOUVENEZ SANS DOUTE QUE L'OBJECTIF ETAIT DE REVENIR A L'EQUILIBRE A LA FIN DE 1975. OR, CE RESULTAT AURA ETE OBTENU PAR AVANCE PUISQUE DEPUIS LE DEBUT DE 1975 NOUS SOMMES MAINTENANT EN EXCEDENT, ET L'EXCEDENT, POUR LES CINQ PREMIERS MOIS DE 1975, C'EST-A-DIRE JUSQU'AU MOIS DE MAI COMPRIS, REPRESENTE 4 MILLIARDS DE FRANCS. SANS DOUTE CE RESULTAT S'EXPLIQUE EN PARTIE PAR LA DIMINUTION DE NOS IMPORTATIONS, ET CETTE SITUATION ELLE-MEME TIENT AU RALENTISSEMENT DE L'ACTIVITE ECONOMIQUE, MAIS ON AURAIT PU OBTENIR LE MEME RESULTAT CHEZ LES AUTRES, CHEZ NOS PARTENAIRES, DANS LES PAYS D'AMERIQUE, OU NOUS EXPORTONS, QUI ONT CONNU UN MEME RALENTISSEMENT ECONOMIQUE ET DONC NOS EXPORTATIONS CHEZ EUX AURAIENT DU DIMINUER DANS LA MEME PROPORTION. LE FAIT QUE NOUS AYONS UN EXCEDENT, QUE NOS EXPORTATIONS SE MAINTIENNENT MIEUX QUE NOS PROPRES ACHATS CHEZ NOS PARTENAIRES, MONTRE QUE L'ECONOMIE FRANCAISE RESTE COMPETITIVE ET DONC, A CET EGARD, NOUS AVONS OBTENU LE RESULTAT SOUHAITABLE\

`LUTTE CONTRE L'INFLATION` EN CE QUI CONCERNE LES PRIX, PROBLEME TOUJOURS TRES SENSIBLE AUX FRANCAISES ET AUX FRANCAIS, VOUS VOUS SOUVENEZ QUE JE VOUS AVAIS INDIQUE QUE L'OBJECTIF ETAIT DE REVENIR A UNE HAUSSE INFERIEURE A 10 % PAR AN. NATURELLEMENT, CA N'EST PAS L'OBJECTIF FINAL, IL FAUDRA REVENIR A UNE HAUSSE PLUS FAIBLE, MAIS C'ETAIT L'OBJECTIF INTERIMAIRE. 10 % PAR AN, CELA

VEUT DIRE, PAR TRIMESTRE - IL FAUT DIVISER PAR QUATRE - UN RYTHME DE HAUSSE INFÉRIEUR A 2,5 %. SUR CE GRAPHIQUE, ON A MARQUE LA LIGNE DES 2,5 %, C'EST-A-DIRE LA LIGNE AU-DESSOUS DE LAQUELLE IL FAUT DESCENDRE. VOUS VOYEZ QUE L'ANNÉE DERNIÈRE, NOUS ÉTIIONS TRÈS AU-DESSUS PUISQU'ON A DÉPASSÉ 4 % DE HAUSSE POUR UN TRIMESTRE, PUIS 4 %, 3,2 %, 3 % ET, POUR LE 1ER TRIMESTRE 1975, 2,7 %. JE VAIS VOUS MONTRER MAINTENANT LE CHIFFRE DES 3 DERNIERS MOIS. CE N'EST PAS TOUT A FAIT UN TRIMESTRE, PUISQUE CE SONT LES MOIS DE MARS, AVRIL ET MAI, NOUS NE CONNAISSONS PAS ENCORE L'INDICE DE JUIN. EH BIEN, POUR LES 3 DERNIERS MOIS CONNUS, C'EST-A-DIRE UNE SORTE DE TRIMESTRE, OU EN SOMMES NOUS ? NOUS SOMMES ICI (SCHEMA), C'EST-A-DIRE QUE, VOUS LE VOYEZ, NOUS SOMMES AU-DESSOUS DE LA LIGNE DES 2,5 %, NOUS SOMMES A 2,4 %. DONC, POUR LES 3 DERNIERS MOIS CONNUS, LA HAUSSE DES PRIX EN FRANCE EST A L'INTÉRIEUR DE LA LIMITE ANNUELLE DE 10 % ET JE PENSE QUE NOUS ALLONS RESTER DESORMAIS DANS CETTE ZONE, CE QUI VEUT DIRE QUE L'ÉVOLUTION DES PRIX EN FRANCE EST DESCENDUE LÉGEREMENT AU-DESSOUS DE 10 % PAR AN ET QUE NOUS AVONS REJOINT, AU-COURS DES DERNIERS MOIS, L'ÉVOLUTION DES PRIX DES PAYS QUI ONT UNE SITUATION MODÉRÉE D'INFLATION EN EUROPE\

LA TROISIÈME COMPOSANTE, C'EST L'ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE ET L'EMPLOI, ET DANS CE DOMAINE, L'ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE, CELLE-CI A CONTINUÉ A RALENTIR ET ELLE S'EST STABILISÉE RÉCEMMENT A UN NIVEAU QUI EST NETTEMENT INFÉRIEUR A CELUI QUE L'ON POUVAIT ESCOMPTER. D'OU LES CONSÉQUENCES SUR L'EMPLOI & LE NOMBRE DE PERSONNES QUI SONT A LA RECHERCHE D'UN EMPLOI ÉTAIT, A LA FIN DU MOIS DE MAI, EN FRANCE, DE 737.000, C'EST LE CHIFFRE QUI ÉTAIT CONSTATÉ, MAIS SI ON CORRIJE CE CHIFFRE POUR TENIR COMPTE DES VARIATIONS SAISONNIÈRES, CELA REPRÉSENTE 835.000 PERSONNES A LA RECHERCHE D'UN EMPLOI EN FRANCE. QUELQUEFOIS, JE VOUS AI PARLÉ DES CAUSES DE CETTE SITUATION, MAIS JE PENSE QUE CE NE SONT PAS TELLEMENT LES CAUSES DE LA SITUATION QUI VOUS INTÉRESSENT, CE SONT LES REMÈDES. NEANMOINS, IL FAUT COMPRENDRE QUE, DANS CE DOMAINE, TOUT NE DÉPEND PAS DE NOUS. JE PRENDRAI UN EXEMPLE TRÈS CLAIR : A L'HEURE ACTUELLE, L'ÉCONOMIE FRANÇAISE EXPORTE PLUS DE LA MOITIÉ DE SA PRODUCTION D'AUTOMOBILES, ET SI NOUS N'ARRIVONS PAS A VENDRE DES AUTOMOBILES A L'EXTERIEUR, IL EST IMPOSSIBLE DE DOUBLER LES ACHATS D'AUTOMOBILES PAR LES FRANÇAIS. DONC, NOUS NE POUVONS PAS COMPENSER PAR NOS PROPRES DÉCISIONS CE QUI SE PASSE A L'EXTERIEUR & NEANMOINS, NOUS AVONS UNE CERTAINE LIBERTÉ D'ACTION ET D'INITIATIVE. LE GOUVERNEMENT A PRIS UN CERTAIN NOMBRE DE DÉCISIONS POUR DÉVELOPPER L'ÉQUIPEMENT PRODUCTIF, SOIT DANS LE SECTEUR PUBLIC, SOIT DANS LE SECTEUR PRIVÉ. CES MESURES SONT IMPORTANTES ET, ACTUELLEMENT, ELLES COMMENCENT SANS DOUTE A FAIRE SENTIR LEURS EFFETS. D'AUTRE PART, LE NIVEAU D'ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE DÉPENDRA EN PARTIE DE CE QUI SE PASSERA A L'EXTERIEUR & IL SEMBLE QU'AUX ÉTATS-UNIS, UNE CERTAINE REPRISE SOIT, A L'HEURE ACTUELLE, EN VUE. PRATIQUEMENT, CE QUE JE VAIS DEMANDER AU GOUVERNEMENT DE FAIRE, C'EST DE PROCÉDER A LA FIN DU MOIS DE JUILLET AU GRAND EXAMEN DE LA SITUATION ÉCONOMIQUE INTÉRIEURE ET EXTERIEURE. PUIS, J'AURAI NOS ENTRETIENS HABITUELS AVEC LES DIRIGEANTS DE L'ALLEMAGNE FÉDÉRALE POUR VOIR S'IL Y A LIEU DE COORDONNER NOS ACTIONS EN-MATIÈRE ÉCONOMIQUE ET, A LA SUITE DE CE GRAND EXAMEN, DE CET ÉCHANGE DE VUES, LE GOUVERNEMENT FERA CONNAÎTRE SA RÉPONSE A LA QUESTION QUE VOUS VOUS POSEZ SUR LES PERSPECTIVES ÉCONOMIQUES DE LA RENTRÉE. AINSI, VOUS CONNAÎTREZ CETTE RÉPONSE AVANT LA RENTRÉE DE SEPTEMBRE\

J'EN VIENS AU DEUXIÈME POINT QUI EST CELUI DES RÉFORMES TRÈS IMPORTANTES QUI ONT ÉTÉ VOTÉES PAR LE PARLEMENT, PARCE QU'EN EFFET AUJOURD'HUI, CE SOIR, S'ACHEVE LA SESSION PARLEMENTAIRE. C'EST LA DEUXIÈME SESSION COMPLÈTE

DEPUIS MON ELECTION A LA PRESIDENCE DE LA REPUBLIQUE : IL Y A EU LA SESSION D'AUTOMNE ET LA SESSION DE PRINTEMPS. AU-COURS DE CETTE SESSION, LES PARLEMENTAIRES, LES DEPUTES ET LES SENATEURS ONT VOTE UN CERTAIN NOMBRE DE REFORMES IMPORTANTES QUI CONCERNENT LA VIE DE CHAQUE FRANCAIS, ET JE VOUS CITERAI LES REFORMES ESSENTIELLES\

`FISCALITE` D'ABORD, LA REFORME DE LA PATENTE, QUI EST UN IMPOT DONT LA REFORME ETAIT ATTENDUE DEPUIS LONGTEMPS QUI A ETE DECIDEE, ET ABOUTIRA A UN CERTAIN ALLEGEMENT POUR LES PETITS ARTISANS ET PETITS COMMERCANTS, ET D'AUTRE\_PART, ATTENUERA L'INEGALITE, L'INJUSTICE DE L'IMPOT EN PREVOYANT L'HARMONISATION PROGRESSIVE DE LA PATENTE\

`FISCALITE` DEUXIEME REFORME, L'HUMANISATION DE LA PROCEDURE DU DIVORCE QUI ETAIT CRUELLEMENT RESSENTIE PAR UN CERTAIN NOMBRE DE FRANCAIS ET DE FRANCAISES, ET D'AUTRE\_PART, L'ADOPTION D'UNE PROCEDURE PERMETTANT LE RECOUVREMENT PAR DES MOYENS DE L'ETAT DES PENSIONS ALIMENTAIRES DUES A UN CERTAIN NOMBRE DE PERSONNES QUI N'ARRIVAIENT PAS A SE FAIRE PAYER\

`ACTION SOCIALE ET READAPTATION` TROISIEME REFORME, LA LOI SUR LES HANDICAPES QUI CONCERNE A LA FOIS LES HANDICAPES MINEURS, LES ENFANTS HANDICAPES, ET LES ADULTES. IL EST PREVU LA MAJORATION D'ALLOCATION POUR LES ENFANTS ET LA CREATION DE L'ALLOCATION POUR LES ADULTES. EN MEME TEMPS, GRACE-A L'EFFORT DE SOLIDARITE, ON FACILITERA L'INSERTION DES HANDICAPES DANS LA VIE COLLECTIVE, NOTAMMENT PAR L'EDUCATION ET PAR LE TRAVAIL\

LA REFORME SUIVANTE, C'EST CELLE DE L'EXTENSION, DE LA GENERALISATION DE LA SECURITE\_SOCIALE PROGRESSIVEMENT A TOUS LES FRANCAIS SANS AUCUNE EXCEPTION, PUIS LA REFORME DU STATUT DU FERMAGE SOUHAITEE PAR LES ORGANISATIONS AGRICOLES, AFIN DE DONNER PLUS DE SECURITE ET EN MEME TEMPS ENCOURAGER L'EQUIPEMENT DE L'AGRICULTURE\

JE CITERAI EN DERNIER \_LIEU LA TRES IMPORTANTE REFORME DE L'EDUCATION. CETTE REFORME A ETE VOTEE SANS DRAME, VOUS L'AVEZ VU, A UNE LARGE MAJORITE.

L'ESSENTIEL DE CETTE REFORME, C'EST DE DECIDER QUE, DESORMAIS, APRES L'ECOLE COMMUNE DE TOUS LES FRANCAIS, IL Y AURA LE COLLEGE DANS LEQUEL IRONT TOUS LES JEUNES FRANCAIS, SANS EXCEPTION, POUR Y RECEVOIR LA MEME EDUCATION.

C'EST DONC, A CET EGARD, UNE REFORME QUI EGALISERA LE NIVEAU DE CONNAISSANCES DE TOUTES LES JEUNES FRANCAISES ET DE TOUS LES JEUNES FRANCAIS ET QUI DONC FACILITERA A LA FOIS L'EGALITE DE LA CULTURE ET L'EGALITE DES CHANCES DANS LA VIE ACTIVE. NOUS SOMMES AU DEBUT DES VACANCES DES ENFANTS, MAIS C'EST AUSSI LE DEBUT DES VACANCES DES ENSEIGNANTS ET JE VOUDRAIS DIRE AUX ENSEIGNANTS L'IMPORTANCE QUE NOUS ATTACHONS AU GRAND PROBLEME DE L'EDUCATION ET DE LA FORMATION. LA QUALITE D'UN PEUPLE, D'UNE NATION, DANS LES TEMPS MODERNES, DEPEND TRES LARGEMENT, JE DIRAI ESSENTIELLEMENT, DE SON SYSTEME EDUCATIF ET LA FRANCE, QUI A SU METTRE AU-POINT UN SYSTEME EDUCATIF DE GRANDE QUALITE, VOIT SON FONCTIONNEMENT REPOSER SUR L'EFFORT PERSONNEL ET DIFFICILE DES ENSEIGNANTS & C'EST UN EFFORT, NATURELLEMENT, QUI N'EST PAS TOUJOURS, A L'HEURE ACTUELLE, FACILEMENT COMPRIS ET SOUTENU MEME PAR CERTAINS DE CEUX AUXQUELS CET ENSEIGNEMENT S'ADRESSE. JE SAIS QUE LES ENSEIGNANTS, EN FRANCE, ONT UNE TRES HAUTE CONSCIENCE DE LEUR MISSION. ILS SONT APPELES NATURELLEMENT DE PRES A PARTICIPER A LA MISE EN APPLICATION DE CETTE NOUVELLE REFORME.

D'AILLEURS J'AI TENU A CE QUE LE RESPONSABLE DE L'ENSEIGNEMENT, DE L'EDUCATION, EN FRANCE, SOIT UN DES LEURS, PUISQUE LE MINISTRE DE L'EDUCATION EST UN HOMME QUI A ETE SUCCESSIVEMENT INSTITUTEUR, PROFESSEUR AGREGÉ ET, ENFIN, RECTEUR\

COMME IL Y A EU BEAUCOUP DE REFORMES, CECI S'EST TRADUIT PAR UN TRAVAIL

LIQUID DOLID LE DADI EMENT C'EST-A-DIDE DOLID L'ASSEMBLEE DOLID LE SENAT ET

LOURD POUR LE PARLEMENT, C'EST-À-DIRE POUR L'ASSEMBLÉE, POUR LE SÉNAT ET, DONC, PAR UNE CERTAINE TENSION ET, SANS DOUTE, PAR UNE CERTAINE IRRITATION. C'EST POURQUOI IL FAUT FAIRE UN EFFORT D'AMÉNAGEMENT DES TRAVAUX PARLEMENTAIRES ET JE \_COMPTE PROCHAINEMENT, PUISQUE C'EST LE 11 JUILLET, M'ENTRETENIR AVEC LE PREMIER MINISTRE, LE PRÉSIDENT DE L'ASSEMBLÉE\_NATIONALE ET LE PRÉSIDENT DU SÉNAT, DE LA PRÉPARATION DE LA PROCHAINE SESSION, CAR NOUS DEVONS PROGRAMMER, PRÉPARER À L'AVANCE LES TRAVAUX DU PARLEMENT. C'EST AINSI QUE LA PROCHAINE SESSION POURRAIT COMMENCER PAR L'EXAMEN DE LA RÉFORME FONCIÈRE ET LE PARLEMENT SERA TOUT À FAIT PRÊT, PUISQUE LES RAPPORTS SUR CETTE RÉFORME ONT ÉTÉ ÉTABLIS ET LE DÉBAT POURRA COMMENCER DÈS LA PROCHAINE RENTRÉE. C'EST UNE RÉFORME TRÈS IMPORTANTE DONT IL FAUT SAVOIR QU'ELLE NE CONCERNE NI LA FRANCE RURALE, QUI EST EN DEHORS DE LA RÉFORME, NI LES PETITS PROPRIÉTAIRES FONCIERS QUI ONT LE DROIT, BIEN ENTENDU, DE CONSTRUIRE SUR LEUR TERRAIN SANS CONTRAINTE OU SANS PRÉLEVEMENT, MAIS C'EST UNE RÉFORME QUI A POUR OBJET DE FAIRE DISPARAITRE LES SPÉCULATIONS EXCESSIVES AVEC LEURS PROFITS DE TOUTE \_NATURE AU CENTRE DES VILLES, PARCE QU'IL EST CERTAIN QUE LA CONSTRUCTION, DANS LE CENTRE DES VILLES, DE GRANDS ENSEMBLES, REPRÉSENTE UN ACTE QUI DOIT DESORMAIS BÉNÉFICIER À LA COLLECTIVITÉ ET NON PAS ÊTRE ANIMÉ PAR LA RECHERCHE D'UN PROFIT SPÉCULATIF DE LA PART DES DÉTENTEURS DE TERRAINS. JE VOUDRAIS VOUS DIRE UN MOT MAINTENANT DE LA SITUATION POLITIQUE. DANS CES ENTRETIENS, JE NE VOUS EN AI, JE CROIS JAMAIS PARLÉ, PARCE QUE JE PENSais QUE VOUS ÉTIEZ SURTOUT PRÉOCCUPÉS D'INFORMATIONS SUR LA SITUATION ÉCONOMIQUE ET SOCIALE, MAIS LA CONDUITE DE LA SITUATION POLITIQUE FRANÇAISE FAIT NATURELLEMENT PARTIE DE MA MISSION. JE VOUS EN PARLERAI PLUS LONGUEMENT, PLUS COMPLÈTEMENT AU-COURS D'UN AUTRE ENTRETIEN. AUJOURD'HUI, JE VOUS FERAI DEUX OBSERVATIONS. VOUS SAVEZ QUE JE ME SUIS EFFORCÉ DE DÉTENDRE ET DE DÉCRISPER LA VIE SOCIALE DE LA FRANCE. J'AI PRIS POUR CELA UN CERTAIN NOMBRE D'INITIATIVES ET CEUX QUI VIENNENT EN FRANCE, QUI REVIENNENT À L'HEURE ACTUELLE, ME DISENT QU'EFFECTIVEMENT LA VIE ACTUELLE EST CERTAINEMENT PLUS DÉTENDUE, DÉCRISPÉE PAR-RAPPORT À CE QU'ELLE ÉTAIT AUTREFOIS. MAIS, J'OBSERVE QUE LA VIE POLITIQUE DE LA FRANCE RESTE, ME SEMBLE-T-IL, TROP TENDUE ET TROP VÉHÉMENTE, ET JE NE CROIS PAS QUE CE SOIT NI UTILE, NI TRÈS PRODUCTIF POURQUOI, EN EFFET, LA VIE POLITIQUE DE LA FRANCE SERAIT-ELLE TENDUE ET VÉHÉMENTE ? L'OBJET DE LA VIE POLITIQUE, C'EST L'EXERCICE DU POUVOIR, ET DANS UN PAYS DÉMOCRATIQUE COMME LE NOTRE, L'EXERCICE DU POUVOIR S'OBTIENT PAR L'ÉLECTION. OR, L'ÉLECTION PRÉSIDENTIELLE A EU \_LIEU L'ANNÉE DERNIÈRE L'ÉLECTORAT FRANÇAIS A CHOISI POUR LA DURÉE DU MANDAT PRÉSIDENTIEL ET EN CE QUI CONCERNE LES ÉLECTIONS SUIVANTES, JE VOUS INDIQUE QUE TOUTES LES ÉLECTIONS SUIVANTES AURONT \_LIEU À LEUR DATE NORMALE, SAUF NATURELLEMENT ACCIDENT IMPRÉVISIBLE OR, DANS LE CALENDRIER À VENIR, IL N'Y A PAS D'ÉLECTIONS PROCHAINES LES PREMIÈRES ÉLECTIONS GÉNÉRALES SERONT EN 1977, POUR LES ÉLECTIONS MUNICIPALES, ET 1978 POUR LES ÉLECTIONS LÉGISLATIVES, C'EST-À-DIRE QU'IL Y A UN ESPACE DE PRES DE DEUX ANS SANS ÉLECTIONS ALORS, POURQUOI CETTE VÉHÉMENTE ET CETTE TENSION DU DÉBAT POLITIQUE ? CE N'EST PAS UTILE ET JE DIRAI QUE CELA N'EST PAS PRODUCTIF. LE MONDE CHANGE, IL ÉVOLUE, NOUS AVONS DONC BESOIN AVANT TOUT DE RÉFLEXION, DE DISCUSSION CALME. JE DIRAI QUE LA CRITIQUE UNIVERSELLE, À TOUT PROPOS, N'ÉCLAIRE PAS LE DÉBAT. JE PEUX VOUS DIRE, COMME J'AI RENCONTRE RÉCEMMENT, PAR EXEMPLE, M. GIÉREK OU LE PRÉSIDENT BOUMÉDIÈNE, OU D'AUTRES CHEFS\_D'ÉTAT `ÉTRANGERS`, QUE J'AI PU AVOIR AVEC EUX DE VÉRITABLES RÉFLEXIONS, DE VÉRITABLES DISCUSSIONS. OR, CE SONT DES HOMMES QUI DIRIGENT, L'UN UN PAYS SOCIALISTE DE L'EUROPE DE L'EST `POLOGNE`, L'AUTRE UN PAYS AVEC LEQUEL LA FRANCE A EU DES LIENS ÉTROITS ET UNE

SEPARATION DIFFICILE `ALGERIE`. OR, IL ETAIT POSSIBLE D'AVOIR DES CONVERSATIONS REFLECHIES ET CALMES, ET JE SOUHAITE QU'IL EN SOIT DE MEME DANS NOTRE VIE POLITIQUE NATIONALE. JE PRENDRAI A LA RENTREE UN CERTAIN NOMBRE D'INITIATIVES VISANT A LA DETENTE DE LA VIE POLITIQUE FRANCAISE, ET NOUS EN VERRONS ENSEMBLE LE RESULTAT. POURQUOI, EN EFFET, LA VIE POLITIQUE DE LA FRANCE SERAIT-ELLE TENDUE ET VEHEMENTE ? L'OBJET DE LA VIE POLITIQUE, C'EST L'EXERCICE DU POUVOIR, ET DANS UN PAYS DEMOCRATIQUE COMME LE NOTRE, L'EXERCICE DU POUVOIR S'OBTIENT PAR L'ELECTION. OR, L'ELECTION PRESIDENTIELLE A EU \_LIEU L'ANNEE DERNIERE. L'ELECTORAT FRANCAIS A CHOISI POUR LA DUREE DU MANDAT PRESIDENTIEL. ET EN CE QUI CONCERNE LES ELECTIONS SUIVANTES, JE VOUS INDIQUE QUE TOUTES LES ELECTIONS SUIVANTES AURONT \_LIEU A LEUR DATE NORMALE, SAUF NATURELLEMENT ACCIDENT IMPEVISIBLE. OR, DANS LE CALENDRIER A VENIR, IL N'Y A PAS D'ELECTIONS PROCHAINES. LES PREMIERES ELECTIONS GENERALES SERONT EN 1977, POUR LES ELECTIONS MUNICIPALES, ET 1978 POUR LES ELECTIONS LEGISLATIVES, C'EST-A-DIRE QU'IL Y A UN ESPACE DE PRES DE DEUX ANS SANS ELECTIONS. ALORS, POURQUOI CETTE VEHEMENCE ET CETTE TENSION DU DEBAT POLITIQUE ? CE N'EST PAS UTILE ET JE DIRAI QUE CELA N'EST PAS PRODUCTIF\

`CLIMAT POLITIQUE` MA DEUXIEME OBSERVATION, C'EST QUE DANS L'ACTION POLITIQUE QUI EST ACTUELLEMENT CONDUITE, CE QUE NOUS VISIONS, C'EST L'ORGANISATION EN FRANCE D'UNE SOCIETE AVANCEE DE TYPE LIBERAL. NOUS NE CHERCHONS PAS A DEFENDRE UN CERTAIN NOMBRE D'INTERETS OU DE PRIVILEGES - CE NE SERAIT PAS, POUR MOI, L'EXERCICE D'UNE MISSION A LAQUELLE JE POURRAIS ME CONSACRER - NOUS CHERCHONS A ORGANISER UNE SOCIETE AVANCEE DE TYPE LIBERAL, C'EST-A-DIRE UNE SOCIETE QUI SOIT PLUS LIBRE, PLUS EVOLUEE, PLUS SAVANTE, QUI TRAITE MIEUX SES PROBLEMES, QUI SOIT PLUS JUSTE QUE D'AUTRES SOCIETES ET QUI PUISSE LEUR SERVIR D'EXEMPLE. A L'HEURE ACTUELLE, DANS LE MONDE, QUAND J'EN PARCOURS TELLE OU TELLE PARTIE, JE VOIS QUE C'EST CE QUE TOUT LE MONDE CHERCHE A FAIRE ET JE CROIS, POUR MA PART, QUE LA VOIE QUE LA FRANCE A CHOISIE DEPUIS UN AN EST UNE VOIE VERS LAQUELLE UN GRAND NOMBRE DE PAYS ET UN GRAND NOMBRE DE PEUPLES SOUHAITERAIENT POUVOIR S'ENGAGER. MES CHERS AMIS, VOUS ALLEZ CONNAITRE, CHACUN A VOTRE TOUR, UNE PERIODE DE REPOS, UNE PERIODE DE VACANCES, ET CECI EST BIEN NORMAL. JE VOUDRAIS QUE, PENDANT CES VACANCES, VOUS SOYEZ SANS INQUIETUDE. L'INQUIETUDE EST UN SENTIMENT QUI RONGE ET C'EST UN SENTIMENT QUI GACHE. OR, IL N'Y A PAS \_LIEU D'EPROUVER D'INQUIETUDE EN FRANCE, A L'HEURE ACTUELLE. RAPPELEZ-VOUS, L'ANNEE DERNIERE, AVANT L'ELECTION PRESIDENTIELLE, ON ANNONCAIT UN PRINTEMPS REMPLI DE DESORDRES. ON NOUS A DIT QUE L'AUTOMNE SERAIT UN AUTOMNE TRES DIFFICILE ET QU'ENSUITE CE SERAIT LE PRINTEMPS DE 1975 QUI SERAIT REMPLI DE DIFFICULTES. OR, IL NE S'EST RIEN PASSE. LA FRANCE A CONTINUE SON EFFORT, SON PROGRES ET, MAINTENANT, ON NOUS ANNONCE CES MEMES DIFFICULTES POUR L'AUTOMNE. OR, JE VOUS LE DIS, A L'AUTOMNE PROCHAIN, IL N'Y AURA PAS NON PLUS DE GRANDS TROUBLES POUR LA FRANCE. LA FRANCE EST UN PAYS SOLIDE, QUI VIENT DE LOIN ET QUI RESTERA SOLIDE. CE QUE JE SOUHAITE POUR ELLE, C'EST LE CALME, C'EST LE FAIT QU'ELLE SOIT HEUREUSE D'ETRE ELLE-MEME ET C'EST LE FAIT DE RESOUDRE SES PROBLEMES DANS LA REFLEXION, DANS L'IMAGINATION ET DANS LA SOLIDARITE. J'AI LA CONVICTION QUE C'EST AINSI QUE LES CHOSES SE PASSERONT ET QUE LA FRANCE CONNAITRA EFFECTIVEMENT LE CALME ET LE PROGRES. JE SOUHAITE, MES CHERS AMIS, QUE VOUS PARTAGIEZ AVEC MOI CETTE CALME ESPERANCE.  
BONSOIR\